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第５章 資料編（選択項目「その他」の記述回答及び自由記述欄の回答） 

１ 東日本大震災に伴う復旧・復興事業について 

● 不要なものも増えている。 

● ４・５は、ピンときませんが、建設関係者が一生懸命だと感謝してます。 

● すぐに復旧・復興するとは思っていない。少しずつ前進している。 

問３ 問１で「２．いいえ」と答えた方にお聞きします。 

復旧・復興が遅れていると感じている主な事業は何ですか。 
● ホール整備（市民会館の規模が小さい）、観光スポット。 

● 市街地中心に進んでいるが半島方面は遅れている。 

● 下水道の整備。（門脇一、二番谷地）。 

● 公園整備。 

● 市民プール。 

● 復興工事が進んでいる様に思えない。もう１０年経過しても橋もかからない。 

● 立町を利用できる所がない。スーパーは駅前がやっとできたが・・・ 

● 全部。 

● 高齢者施設、介護施設。 

● 中ノ堀用水路の整備など雨水排水対策。（複数） 

● 市営住宅に目をむけて欲しい。 

● 市内でも地区によって格差があると感じます。 

● 人口年令のヒエラルキーへの対策。 

● 学校の学区の再編。 

● 工事が遅い。 

● 門脇小学校の進み方。 

● 生活を維持するための現金収入と働く場所。（所得水準が低い。税金が高額すぎる。） 

問４ 石巻市の将来の再生・発展のために望むまちづくりについてお聞きします。 

● 歯医者が足りない。 

● 公衆トイレの整備、設置。公共施設のトイレ洋式化。 

● 文化活動（カルチャー）会場の整備。 

● 総合スポーツ施設。体力維持の場の設営。 

● 子どもが遊べる公園。（１～４才くらいの子が遊べる公園が少ない）。子どもを安心して産

める産院、子供を預けられる施設。立町らいつのような場所。 

● 子供を産んでも育てやすい街。子供が増える対策。子どもをみんなで守る地域にする。 

● 障害児・者福祉のモデル市を目指してほしい。 

● 水害のない街づくり。（複数） 

● 高齢者、障がい者が相談しやすい体制が必要。 

● 公営住宅老朽化による考え方。 

● 子供・高齢者・障害者・地域住民が共生する地域づくり。 

● 小さくてもスーパーがほしい。（美園地区） 

● 産業の再生・発展。地域経済へのてこ入れ。 

● 市内格差をなくす。 

● 耕作放棄地や荒地の整備活用。 

● レベルの高い医療が受けれる病院建設。 

● 保育園など、女性が働きやすくなる環境。 

● 市民プールや市民体育館。 

● 身の丈に合った政策。（公共施設多すぎ！） 

問２ 問１で「１．はい」と答えた方にお聞きします。 

復旧・復興が進んでいると感じている主な事業は何ですか。 
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● 立町周辺の再構築！今のままではなにをしても廃れる。交通、道路をなんとかしないと行

きたいとは１ｍｍも思わない！！！ 中心商店街と思っているのは役所と地域住民だけだ

となぜわからない？ 

● 無電柱化をし、災害時リスクの軽減と街景観の整備。 

● 子供の教育力向上の学校施設。 

● 釣り公園やキャンプ場整備。 

● 太陽光発電を有効に活用してほしい。 

● 現在の市政に期待なし。 

● 人・高齢者がいなくなってきて、町の中の町内会はどうなっているのか？（中央３丁目） 

● 住宅や土地等を買おうとしている人達への支援、防災関係の設備投資。 

● 発達障害の子を持つ親が相談できたり知識を得られる機会がほしい。親もカウンセリング

を受けられると助かる。仕事もあり、助けてほしいと言えず、追い込まれるばかりで辛い。 

● 不便な地区に住む人が公共の施設を利用するための交通手段を作る。 

● 中心部以外のまちづくり。中心部集中ではなく末端の場所へも目を届けてほしい。 

● 老若男女問わず楽しめる娯楽施設の確保。 

● スポーツができる施設の建設・集客力のある施設（ライブｅｔｃ）。 

● 鉄道の本数の見直し。（発着本数） 

● 図書館に集客ある新築施設、細かく作らず集中させた方がよい ※人口減少の為 

● 農産物の販売先の拡充。公共施設の有効活用。ソフト面の充実。 

● 川開き祭りに変わるお祭り。（花火大会はよい）。 

● 旧市外への企業誘致等。 

● 空家問題。 

● 品のいい、穏やかな町の雰囲気づくり。 

● 石巻駅の高架化。 

● 望むものは特にないが自然環境と共生を図り、豊かな社会形成をめざしてほしい。 

● 石巻の景気が良くなってほしい。 

● 牡鹿地区清崎の一般廃棄物処分場に廃棄漁網等産廃の持ち込みが出来なくなり不便。 

● 下水道の整備（蛇田地区、不衛生な所が多い）。仙石線の線路脇の安全整備（特に蛇田の辺

り、簡単に線路内に入れるような環境の為安全整備してほしい。） 

 

３ 男女共同参画について 

問８ 家庭での育児や家事は、誰の役割だと思いますか。 

● 年代によって変化してくると思う。 

● 本来夫婦で分担すべきだが、日本の男性に家事能力がなさすぎる（教育の問題）。 

● 家によって色々なパターンがあると思うので、誰という風に限定できない。 

● 母親。娘。 

● 妻も外で仕事をしている場合は夫も同様に行う。しかし帰宅時間等によって負担は多少違

ってくると思う。専業主婦の場合でも、育児は夫にも負担してもらわないと休む時間がな

いのでは。 

● 自分しか家事をこなせる者がいない。 

● 共働きだったら家事育児もふたりでが理想。 

● 家族が多いのでおじいさんおばあさんの仕事。 

● 育休等は休業しやすい方に重きをおき、他の方がサブする。勉強はとくいな方が受け持つ

と良いと思います。 

● 家族全員で意識を持ってした方が良いと思っています。（複数） 

● 家にいる時間の多い方（同じくらいなら同様）。 

● 育児は家族みんなで協力するべきだし、家事も”夫だけ””妻だけ”にとらわれず今できる

人が行えば良いと思う。 

● 夫も妻も曜日や週で分ければいい。 
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問９ 平成２７年度に「女性活躍推進法」が施行され、石巻市でも女性活躍のための環境

整備に向けて取組を実施しております。 

女性が働くことについて、あなたはどうお考えですか。 

● 女性が働くことは時間に余裕があれば良いと思う。 

● 少子化の時代、女性にも外に出て働くもよし、家庭を守るもよし、選べる時代で望む。 

● 働きたければ働けばよい。（複数） 

● 家事・育児に専念したくても、収入のために仕事をせざる得ない。（複数） 

● 家庭の事情等、人それぞれだと思う。（複数） 

● 家事、育児、介護、仕事と女性に役割をおしつけすぎ。 

● いずれの選択も可能な社会。 

● じぃじ、ばぁばも参加しないと出来ない状態です。 

● 産休育休制度の充実による就労。（複数） 

● 生物学的に女性は妊娠・出産ということはあるが、そもそも”女性が働くこと”と男性と

女性をわけていることが不思議。（複数） 

● こうあるべきと決めつけるものではない。 

● 仕事にやりがいを感じているなら続ける。 

● 夫婦で話し合って決めれば良い、経済的な問題もある。 

● 各家庭毎に決めれば良い。（複数） 

● 働く女性には仕事と家庭を両立できるように環境整備してほしい。（複数） 

● お互いに助け合えばよい。 

● 性別がある以上、男女雇用機会均等の施策に無理がある。 

● 経済的やキャリアの問題など色々あるから一概には言えない。 

● 働くことに大賛成！！子どもにかこつけた考えそのものがおかしい。 

● 「女性が」というよりは「その人が」どう生きたいかが重要。（複数） 

● 子どもの学校等以外時間は家族のだれかは家にいた方がよい。男でも女でも。（複数） 

● 経済的に良ければ家事・育児に専念が良い。 

● 子供が出来ても安心して見てくれる協力者があり働く事に専念できればと思います。 

（ずっと働ける方が良い） 

問 10 女性の活躍を推進するためには、家族・社会・職場などからどのような支援が必要

と考えますか。 

● 女性が働ける場を増やすべき。 

● 短時間労働、高時給、税金・医療費等の見直し。 

● ”ねばならない”という執着心を捨てるという意識をみんなが持つ。 

● 親世代の協力。 

● 職場（会社）が理解を示す必要がある。 

● 女性自身が男女平等と自覚すべき。 

● 企業からの育児手当。 

● 偏見と差別を自覚すること。 

● 夫に限らず家族の協力。 

● 活躍する場を与えてあげればよい。 

問 11 あなたは、女性が出産後も離職せずに同じ職場で働き続けるために、家庭・社会・

職場において必要なことは何だと思いますか。 

● 専業主婦化も重要な選択肢。 

● 男性の家事・育児能力の向上と協力。 

● ３世代同居による家庭内支援（自助）。 

● 給与の補償。 

● 保育料の軽減。 

● 突然の発熱等、子供のための急な休みをあたりまえにとれること。 

● 働くという意味を女自身が自覚すること。 
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● 育児休暇を３年間（有給）とし、再就職は無条件で復帰させる。 

● 離職せずに雇用し続ける会社への負担軽減対策。 

問 12 あなたは今後、男性が家事・子育て・介護・地域活動などに積極的に参画していく

ためには、どのようなことが特に必要だと思いますか。 

● 男女共に仕事と家庭内の両立出来る社会。 

● 給付金手当という形でのサポート。 

● 夫婦で話し合うこと。 

● 周りの意識改革。（複数） 

● とにかく体験してみること。 

● 高齢者を含む地域全体の意識改革。（複数） 

● 会社の育児休みの義務化。 

● 各々の家庭において協力体制に努めること。（複数） 

● 男性がどれだけの家事があるのかを理解すること。 

● 男性が積極的に参画している情報を周知すること。 

● 労働時間が短縮しても賃金が低下しない仕組み。 

● 男性自身の意識改革。（複数） 

● 女性の仕事の分野を増やし賃金ＵＰ。 

● 積極的に支援する制度を取り入れた会社に賞やサービス・評価をあたえる。 

● 個人ではなく企業全体など集団で参加する企画などをする。 

● 役割は固定せず環境等の変化に合わせ臨機応変に対応するのが必要。 

● 学校教育に取り入れる。（複数） 

● 男親の子育てに関する研修会（強制的なもの）。 

● 女性が育児をするものだという古い考えを無くす。 

● 地域で子供を育てる。 

● 参画できるような強力な法律を制定する。（複数） 

● 職場での男性に対する協力的な姿勢や意識の向上。（複数） 

問 15 あなたは、セクシャル・ハラスメントまたはＤＶ（配偶者等からの暴力）被害にあ

った時の相談窓口（ア～カ）を知っていますか。 

また、ア～カ以外の相談窓口を知っている方は、その他の欄にご記入ください。 

● 石巻市包括支援センター。 

● ハーティー。 

● 法テラス東松島。 

問 18 男女共同参画社会を実現するために、今後、石巻市はどのようなことに特に力を入

れていくべきだと思いますか。 

● 給付金、支援金等の色々な金銭面的サポートの強化。 

● 教育、保育の整備。 

● 先進的な取組みを紹介し、若い世代が自主的に実践できる（チャレンジできる）仕組みを

市全体で取り入れる次世代リーダーの育成の場。 

● 女性を特に意識した施策の廃止。 

● 企業の上司や高齢者などの意識を変える取り組みをする。 

● 大人の再教育。 

● 考え方から変えていかないと無理だと思います。 

● 女性の意識改革。 

● 有識者にとらわれない一般市民を含めた委員会を立ち上げて試行してみる。 
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４ 市民公益活動団体について 

問 20 問 19で「１．はい」と回答した方にお聞きします。 

あなたが知っている団体の活動分野は何ですか。 

● カーシェア。 

● お年寄りのために病院、買物の送り向え。 

● 社会活動すべて。 

 

５ 市の広報活動について 

● 市の全体の情報が少ない。 

● 字が小さい。（複数） 

● 字が大きく読みやすい。 

● メリハリをつけた見出しにして欲しい。項目をもっとまとめてほしい。 

● 重要度がわかりにくい。 

● 字が多い。ごちゃごちゃして読みにくい。（複数） 

● １ページに情報を詰め込み過ぎ。必要な情報がさがしにくい。 

● 市報のサイズが大きい。Ａ４サイズにしてほしい。 

● ワンパターンで工夫がない。単調すぎる。 

● 横書きの方が読みやすいように感じる。 

● 東松島市の広報を参考してほしい、他の市のを見る。 

● 大事なことが書かれていても、興味を持ちにくいのでは・・・？ 

● よみやすく大きな字でかいて下さい かんたんにわかりやすく。 

問 23 問 21で「３．あまり読まない」「４．ほとんど読まない」「５．読んだことが 

ない」と回答した方にお聞きします。その理由はなんですか。 
● 情報にかたよりがあるので。 

● 読もうと思うと片づけられている。（複数） 

● スマホで必要な情報が見れるから。 

● 新聞を読んでいる。 

● 暇があり目に付けばたまに読む。 

● 配布のしかた等含めムダが多いと思う。 

● 自分が必要な情報をさがすのが大変。時代は紙じゃないよなぁ！ 

● なんのやくにもたたない。 

● 目が悪いので読みものをさけている。 

● 内容がほぼわかるから。 

● 字が読めない。 

● ２世帯のため両親止まり。 

● 大震災を思い出す、どうしても必要な時だけ見る。 

● 内容がカタい、流行している物事等を取り入れる柔軟性が必要。 

● 家内に内容を聞く。 

● 親が読んでいる、子供が読むものではないと思っているから。 

● 忙しい。 

問 25 問 24 で「１.よく見ている」「２.たまに見ている」と回答した方にお聞きします。

情報は探しやすいですか。 

● 更新してない。内容がタイムリーでない。 

● 詳しいことが記載できてない。 

問 22 問 21で「１．必ず読んでいる」「２．たまに読んでいる」と回答した方にお聞きし

ます。「市報いしのまき」は読みやすいですか。 
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● どこから入っていけば良いかわからない。探したい項目に入るまで、手間がかかる。 

● バス路線・料金のページがわかりにくい。子育て、介護のページの重要度がトピックス化

していない。 

● 最初の画面のスクロールが多い。見る時はだいたい手続き等を確認する人だと思うので、

余計な画面の削除を検討してほしい。 

● 必要なサイト内容への検索がスムーズでない。作成側の都合で組みよっているから使用者

側の立場で作ること。 

● トップページから探すより、検索サイトから飛んでいく方が早い。 

● 見る理由がない。（複数） 

● 情報がさがしにくい。知りたい情報がすぐに出てこない。（複数） 

● スマホやパソコンなどホームページを見る手段がない。（複数） 

● 必要な情報を得る際にのみ利用しているため。（複数） 

● 新聞を見ている。 

● 休日当番医を調べるために見る。 

● 確認したい時ホームページを開いてみることはあるが結局解決できないので。 

● 用事や知りたい事がある時くらいなのでほとんど見ない。 

● 見る機会がない。（複数） 

● 必要な情報は市報で確認できるから。（複数） 

● インターネットが苦手。（複数） インターネットの操作ができません。 

● 目が悪いから。 

● 市民が必要とする情報がどれだけのっているのか不明。 

● あること事態知らなかった、頭になかった。 

● 見る必要性を感じる時が少ない。 

● 生活の中で必要な情報ではない。 

● 必要に応じて見ているかもしれないが、それがＨＰとは意識していない？ 

● ホームページ以外で解決していました。 

● 見る方法を知らない。 

● 市を調べる機会が少ない。 

● キレイで、情報は整理されていると思うが、使いづらい印象。最新のものや特に重要だと

思われるものは、トップの一番分かりやすいところに表示して欲しい。またコロナの際に

はどの店がテイクアウトなどを対応しているのかなど店と連携して発信して欲しかった。 

問 27 市政に関する情報は、どのような方法で入手していますか。 

当てはまるもの３つまで選んでください。 

● 必要な際に検索して調べる程度と直接市役所等へ出向いて必要な手続きをしているの。 

（本当は不要な手続きが多いと思うので、いろいろ見直すべき点が多々あると思います。） 

● 出張者で興味が無い。 

● 職場で耳に入ってくる。 

● 今の時代ＳＮＳだよね。 

● ニュース（テレビ、インターネット）。 

● 市政について能動的に情報収集することがない。 

● ＰＣ・スマホがない（使えない）。 

● 家内の解説。 

● ごみカレンダーすら貰っていない 機会があれば役場窓口で貰う予定。 

● 町内会。 

問 28 今後、力を入れてほしい情報発信の方法は何ですか。 

当てはまるもの３つまで選んでください。 

● テレビ。（複数） 

問 26 問 24で「３.あまり見ない」「４.ほとんど見ない」「５．見たことがない」と回答し

た方にお聞きします。その理由はなんですか。 
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● 家庭単位ではなく、一人一人に対しての支援、郵便物宛名として色々な市の情報が届くよ

うにすると、市に対して、情報にふれる機会は多くなると思います。 

● ①必要なテーマ別アプリ（欲しい情報がタイムリーにわかる）。②ＡＩチャットのような詳

細な情報を検索できるもの。 

● メールマガジン。マチナビなどの無料配布の本にもっとのせてほしい。 

● 細く分類（カテゴリー）の情報。 

● ＮＨＫデータ放送。 

● 報道機関を利用して欲しい。 

● 防災無線が聞きにくいので、必要な人に防災ラジオ。（毎戸） 

● １人暮らしの老人は、情報を自分からとり入れるのはむずかしいので、家に来てこまって

いる事など聞いて欲しい。相談にのってほしい。 

● 市民の情報ニーズを的確に捉えて発信してほしい。例えば、保育所の空き状況 伝えたい

内容によって適切な発信媒体は変わると思う。 

● 窓口。 

● 今で十分です。 

● 電車の中刷り広告のような物にかいつまんだ見出しがあればＨＰなどを開くとは思う。 

● 防災ラジオがあるから、月１回のテストで鳴らさず大雨警報等日常から放送しなければな

らない。防災無線は窓を開放しても何も聴こえない。 

● Ｙｏｕｔｕｂｅのように広報動画をやってみる。 

● 東松島市のように防災無線は家庭内に付ける。 

 

６ 障害者福祉について 

● 家族にいた。(複数回答） 

● ボランティアサークルの中。 

● 職場のお客様にたくさんいる。（複数回答） 

● 障害者が身近な職場で働いている。 

問 31-1 問 31で「ある」と回答した方にお聞きします。障害のある人が困っているときに

手助けしたのは、どのような気持ちからでしょうか。 

● こういう風にしてほしいと頼まれるから。 

● 自分がよく助けてもらいます。 

● １、２と少し違う。当り前ではないが困っている人がいる場合は手をさしのべたい。 

● 見て見ぬふりが出来ない性格のため。 

● お互い足りないところを補えばよい。 

● 楽に生きてほしいと思うから。味方がいますよ、助けますよと知っててほしいから。 

● できる範囲でやりたい。 

● 友人に障害の方がいるので何も特別な事と思っていない。 

● 困っている人に障害有無は関係ない。 

● 脳よりも身体が動いた。 

● 自分自身が障害を持っていたら・・・と想像をして、行動にうつした。（結果的に） 

問 31-2 問 31で「ない」と回答した方にお聞きします。障害のある人が困っているときに

手助けしなかったのは、どうしてでしょうか。 

● だいじょうぶと言われた。 

● 介添人が居たから。（複数回答） 

● 自分としては手助けのつもりだが、相手からすると本当に必要な援助なのかは分からない

ので「ない」にしました。 

● 一人でやる意志が強い最後までやりとげた。 

● 自分が手助けされる方だから。（複数回答） 

問 29 あなたの身近に障害のある人はいますか。 
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● 状況による。（複数回答） 

● 障害者が安心して出かけられる街ではないからでは。 

● あいさつだけです。 

● 相手の接し方で怒らせたりなどをしそうだと感じる。 

問 35 特にどのような障害者施策を充実すべきであると思いますか。 

● 障害者の自立精神強化の支援の確立。 

● 分からない。 

● 障害者の方にも普通の仕事を！！ 

● 早い段階から対応する障害児向け支援の充実。 

● 障害者用駐車スペースやトイレを健常者が使用しない風土。 

● ゴミ問題として、ご自分の体調の良い時に指定日でない日に出されるように思います。燃

えるゴミの集積所は、カラス対策用で猫対策になっていないため、残飯水切なしの物、尿

とりパット、ゴミ袋の口を閉めていないため猫のイタズラで散乱している状態です。いつ

でも出して良い集積所にお願いしたいです。一番の身近かな事ではないでしょうか。一時

倉庫に入れ指定日に出すことも大変だと思います。生活しやすい場として！ペットボトル、

ビン分別の用語 キャップ→ふた ラベル→包んでいるものとか コンテナ→プラスチッ

クの四角いカゴとか理解出来る語を付け（補足）印刷していただければと思います。 

● バリアフリーというと、どうしても「車いす」で働きやすいつくりになってしまいます。

障がいのある方が必ず「車いす」を利用しているとは限りません。「全員が納得いく」のは

ムリだと思いますが、「障がい」にも色々あることを知る機会が増えると良いです。それと

学校や家で障害者にウソをついてけがや最悪死亡させてしまうことのないように教えてほ

しいです。視力のない人に信号の色を赤なのに青というのとか犯罪じゃないんですか。酸

素の機器を持ち歩く父に向かって「あーゆーの切ったらどうなるかやってみたい」と発言

した女子高生とすれちがったことがあります。正直怖いです。 

● 「わけない」と言うことが一番大事だと思う。特殊学級等は子供達に「わける」を認識させ

てしまうと思う 

● 施設の充実。 

● 障害と判断もつかず、幼児の時期などにグレーゾーンとして見られてしまう子どもへの配

慮。保育所・幼稚園の時期に対応しておければ、大人になってからの負担が少しでも減る

のでは？！保育士にも余裕がなければ、同じ人間として子どもに関わることも辛くなって

しまう。悪循環でしかない。障害としてひとくくりにされてしまう前に手をさしのべられ

る環境があると良い。 

● 上記全部。 

● 家族の自立意識。 

● 地域コミュニティーでの支援。 

● 障害者が活動参加しやすい体制・環境づくり。 

● 障害の種類すべてに有効な方法が必要。 

● 障がい者と健常者が触れ合う機会の提供。(複数回答） 

● 障害者等級の廃止。 

● 障害のある人が、将来１人で生活しなければならなくなった場合を見すえたサポートや自

立支援を誰が？どの機関が？行う必要があるのか、限界があるのか、等明確に認識する。

それで対策にうつす。(複数回答） 

 

７ 石巻市中心市街地活性化について 

問 37 どんな目的で石巻市中心市街地に出かけますか（利用しますか）。 
● 実家がある。（複数） 

● 親戚、知人宅への訪問。（複数） 

● 車で通過する。 

● 病院。 
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● 駅利用のため。（複数） 

● 銀行の利用。 

● 石巻川開き祭り。 

● イベント。 

● 総合体育館。 

● 諸会議等。 

● デイサービス。 

● 乳幼児健診や保健士さん面談の為。 

● 中瀬公園へ子供を連れて遊びに行く。 

● 子供の学校への送迎のため。（複数） 

● 住んでいる。 

● ランニング。 

● 学習支援ボランティア。 

● 孫の習い事施設利用の送迎で。 

● サークル活動参加。（複数） 

● 自分が、生まれて、育った場所がどうなっていくのかを見たりする。 

問 38 主にどのような交通手段で訪れていますか。 

● 地域の乗り合いバス。 

問 43 中心市街地の街づくりに望むものは何ですか。 
● 台風・大雨の時に水害による冠水が多い。（改善を求む） 

● 石巻中心市街地は観光買物にしても魅力がありません。他県から来た人を案内出来る所が

少なく観光アピールが少ないのでは。歴史的な所を掘り起こすとか？牡鹿半島、北上方面

等々（昔の横川など）旧河南にも。 

● にぎわい。商店街の活性化。（複数） 

● 公共交通の充実。タクシー代、代行車代、駐車場代を考えるとあまり行きたいと思わなく

なる。（複数） 

● アーケードを戻してほしい。 

● 病院が増えると良い。 

● 概成市街地の再生に固執し過ぎではないか。再開発する事の利点は何かを再考して、将来

の有り様に基づいて、ｒｅｄｅｓｉｇｎするべきではないか。（５０年、１００年先の姿を

考えたい） 

● 道路幅の拡張。Ｐの整備。バリアフリー。緑のある街。市内の清掃（担当清掃者を常駐） 

● 老人や弱い立場の人に優しく住みやすい街。見た目や先進など活性化だけではダメ。 

● 集客率が高くリピーターが出来る位の魅力的な街並ともう少し景観の良い街並。 

● 中心市街地の買い物にしても飲食にしても蛇田地区の方が魅力的な場所が多く便利。車で

中心市街地では、駐車場が有料。蛇田地区は多くが無料。駐車スペースも広い。スーパー

も選べる。逆に聞きたい中心市街地の魅力はなにかと？ 

● 中心部への道路の整備。魅力ある店舗を呼ぶ。人口の流出を止めるには働く場所が必要。 

● 観光客がくつろげる場所。美しい街並み。活気ある街。 

● 学生が集まれる場所・遊べる場所、プリクラ、若者向けのショッピング、カラオケ、ゲー

ムセンターなどもあった方が、学生集客となる→イオンしかない。路線バスをもっと、充

実させてほしい。ルート・本数少なすぎて、バスの意味がない。学生が活用できていない。

老人も免許返納をためらうのは、交通の便が悪いから。 

● もう中心ではないので発展するとは思えない。駐車場付スーパーもほとんどないので生活

も不便。過去の街と化している。どうしたいのか、どうすればよいかわからないまま、新

しいマンション等の建物だけできている。 

● 交流場の充実・交通が便利であること。（複数） 

● もっとカフェやおしゃれなお店があると学生が寄ることが増えるとおもう。 

● 中心市街地ではなくなっているので、市の辺境としての位置づけでの街のありようを考え

るべき。コストベネフィット分析をしたほうが良いと思う。 
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● 川開きを水明町土手にもどし、花火の規模を元に戻して欲しい。今の川開きには魅力が全

くない。何か、これという祭りの魅力があるだけで観光で川開きに見に行こうという気持

ちにつながるから絶対大きな魅力を１つ作る為に花火を水明へ。 

● 石巻駅から中瀬公園への移動を考えた時（市民の広場、観光客の立場でも）どれだけ楽し

みながら歩き、立ち寄る場があるかが要だと思います。立町商店街が統一性のある店構え

で若い方々がトライしやすいテナント化となれば違ってくるのでは。高校生が駅周辺で利

用しやすい公共施設、本屋などがあれば。ＪＲ、バスも本数を増やすなと改善して欲しい。 

● 統一した町一体感が必要。市内無料巡回のバス。無料駐車場の確保が必要だと思います。 

● 他エリアに比べて、一方通行が多過ぎて分かりにくいので改善してほしい。もっと医療を

充実するべき。人口が多いわりには、小児科が少なく転入してきた人は、選択肢がなく困

る。きちんと相談できる医者がいると助かる。渋滞が多すぎる。 

● せっかく観光客が訪れているのに見どころがない（施設や規模が中途半端）。元気いちばへ

も県外ナンバーがたくさん来ているのに、土産を買うくらいで楽しさがない。また来よう

と思われないと、１回来たらもういいかとなってしまい、もったいない。日和山もせっか

くの観光スポットなのに、見るだけでもったいない。飲食（レストラン等）を整備したら、

ぜったい人増えるし、また来ようと思われるのでは。施設・公園・観光スポットせっかく

作るなら大規模なものを作るべきです。 

● 大胆な計画による中心市街地の変更（変化）。古い街の延長線上にある計画では廃れる一方

である。 

● 一方通行路があり複雑すぎる道路の整備。飲食店や量販店などの商業施設の充実。水泳等

のスポーツ施設の充実。ホテル等宿泊施設の充実。※完全に廃れた街となっているので何

とかして欲しい。今のままでは誰も近づかないです。リボーンアートの様な誰も行きたい

と感じないイベントはやめるべき。地元の人間ですら分かってないのに何が盛上がってい

るのですか。 

● 空き地を有効活用し、市街地でのイベント企画をしてほしい。一方通行が多い為、逆走の

車をよく見かけて危険。ユニークな標識等表示機がほしい。 

● 介護施設の充実。交通手段の使いやすさ。 

● スーパーの設置。（複数） 

● ロードサイド店舗の様な駐車場が欲しい。いこいの場となる公園があるとよい。散歩の様

な感覚でウィンドーショッピング出来たらうれしい。 

● 集客力のある魅力的な商業施設拡大と道路整備とパーキングの充実。個人商店の再構築が

絶対不可欠。 

● 中心街に望む事より今後中心地になり得る地点が何処なのかを視野に入れた上で判断すべ

き。中心地になり得ない地点に注力してもむしろ税金の無駄使いになる可能性がある。こ

うした視点を持ち得る首長が求められると思う将来に向けて市民の為に何をすべきかを真

険に考えてくれる市の指導者を強く求めます。これ以外回答できません。 

● 多くの人が集まってくる町づくりをしてもらいたい。（複数） 

● 市民が買物などするスーパ等が市街地外に移り活気がなく駐車場もない。道路が狭く渋滞

もひどい。一度あった場外馬券場とかの誘致などがあればだいぶ活気が出るような気がす

る。市政も潤うと思う。石巻はなんかの話があるとなんでも反対して客の来ない様なハコ

モノばかり作る。財政は大丈夫なんでしょうか。 

● 人が足を向けたくなる施策。例えば仙台駅前を参考にした歩行者天国等、常時人が集う空

間。「安全・安心楽しい立町通り」など。 

● テレビＣＭが一番だと思う。せっかく店があるのに市をあげての宣伝が全く無いと思う。

ひとつでもいい場所をアピールすることが集客につながるし。まず、駐車場が有料。これ

が、ネックですね。女川町は、有料ありませんよ。財政が苦しいでは何も出来ないと思い

ます。市職員がいないのですか？いつまでたっても、お役所仕事だと言われても知りませ

んよ。がんばって頂きたいと応援します。 

● コロナ化では難しいが全ての世代が行き交う駅前。石巻が一定の世代が集まる所ではなく、

全ての世代が観光・職・学びを求めて訪れるような各施設等の充実。 

● 何もない。その他の地域へ目を向けるべき。 
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● 人が集まるような飲食店や買い物できる場所の再生。主に地元の人（石巻市内に住んでる

人）らが集まる場所が必要だと思う。観光地としても、もちろん大事だが常に人がいる空

間があるといい。 

● シャッター街のイメージがより強くなった感じがする。観光客にとって魅力のある場所が

少なく、マンガ館と線で結べる施設が必要であり、食文化をもっと推し進める施策が必要

である。 

● 駅から中心市街地に向けての動線。何らかのしかけが必要ではないか。街並がバラバラ。

統一性がない。人々が訪れたいと思うような景観が必要ではないか。 

● 商店街の経営者の意識改革が必要。女川志津川気仙沼にくらべ魅力が無い。 

● 交通渋滞がないスムーズな移動ができる。利己的な地土の利用をやめて、市民の使いやす

い街づくり。水害のない安心できる街づくり。 

● 駅舎が好きでありません。萬画館とのつながりはわかりますが、駅は街の入口なので駅ビ

ル的な感じが好きです。 

● ウィンドーショッピングに出かけたくなるような魅力的な街作り。いつまでも年配者が采

配を揮うのではなく若い人たちにこれからの街づくりを託す事が必要だと思います。 

● 自分が知らないだけかもしれないが、飲食店ばかりの印象。他の業種の店舗があるといい

と思う。 

● 中心市街地は現状維持で良いと思うので、逆に旧町村の過疎（空家、高齢一人暮らしなど）

の対策を望む。 

● 全ての機能を中心市街地に集める必要ない。例えば文教地区に特化すべき。 

● シャッター通りの改善。駐車場（有料）ばかり増えるので足が向かない。夜の店ばかり。

観光に力を入れたいのか高齢者向けのコンパクトシティにしたいのか不明。地権者が難し

い人が多いと聞いているので、今から大きく街を変えるのは大変だと思う。 

● 古い建物の保存。それに伴う店舗や起業への助成。 

● 現在、中心市街地は蛇田になっていると思う。イベント等が行われても駐車場を考えると

面倒になる。車で行った場合の便利さを改善して行ってほしい。市役所の駐車場は特に利

用しづらい。 

● 川開きなどのイベントはひき続き中心市街地で盛り上げてほしい。昔からあの場所でやっ

ているし、思い出なので。 

● 「温故知新」中心市街地の歴史、文化、経済の中心地であった事の復活。 

● 行きたくなるようなイベントを開催したり、魅力的な場所や街の情報をたくさんの人が目

にするような所に、どんどん発信してほしい。 

● 中心部に塩釜市場のような皆が買物に行ける市場がほしい。元気いちばは小さく、又、生

ものがほとんどない。大きな市場が人を呼ぶと思われる。（あめ横などもいい例） 

● 中心市街地は常に混雑渋滞しているイメージ。震災後もそれは改善されているとは思えず、

あえて行かない。行っても「蛇田」とか「中里」あたり。立町のシャッター通りのアーケ

ード撤去したところに木を植えてほしい。仙台みたいな広葉樹の下を歩いてみたい。ＮＨ

Ｋですたれた温泉街に「樹」を植えたら観光客が増えたという番組を観て私も行きたいと

思った。 

● あまり期待していない。市役所にイオンできたのは良かった。ささえあいセンターや市立

病院などあっても、多くの人が利用するとは思えない。せっかく駅前なんだから他の商業

施設にお金かけてほしかった。駐車場の問題もあるし、もうこれ以上はむずかしいと思う

ので、特になにもしなくて良い。 

● 現状はコロナで昔のように自由もおさえられ、行動も人と距離をおかなければいけません。

一日も早くもとの生活にもどって、安心した日をむかえられたらいいかと思います。市役

所 にはどんなことも相談でき、気軽に行ききしたいです。よりそえる街になってほしい。 

● 地元の商店に活気を。空き店舗を無くす事。 

● ほどほどの街。人口にみあった町でよい。大きな活性化は望みすぎず、人口、税収入に見

合う事業（お金を使わない）をしてほしい。 

● 石巻らしく、海を生かした街づくり。１００年後も、家族が残っていけるような環境。（シ

ャッター商店街にならぬように） 



86 
 

● 駅ビルにして企業を誘致したりカフェ併設の図書館を作ってほしい。カフェでは障がい者

や高齢者の雇用促進につながれば良いと思います。車に頼らなくても生活できる街を希望

します。 

● 中心市街地とその周辺の地域を結ぶ道路や特に歩道がせまいので広げてほしい。 

● あまりきれいになり過ぎないで欲しい。新しいお店よりも以前からあるお店を大切にして

ほしい。県外からの移住者よりも、地元民に活気が出てほしい。地元民に愛される特産物

が増えてほしい。（サバ出汁ラーメンは個人的にイマイチだと思います。） 

● 石巻の発展には中心市街地への交流人口の増大が不可欠。 

● 中心市街地の活性化を行うためには、公共交通機関の整備が必要だと思う。電車の本数は

少なく、バスも頻繁に見かけません。また、若者に人気な店やカフェなどを開くことも活

性化につながるのではないかと思う。若者の情報元はＳＮＳなので、ＳＮＳも有効活用し

てほしい。 

● さくら野が撤退し役所にしたのが失敗。商業施設ビル（展望もできるくらい）建設。昔、

丸光、エンドーチェーンがあった頃は賑かでしたね 町もきれいになってきているので、

あとは商業ビルでボーリング、映画を含めた長町モール的なものを建設。 

● 他県から来られた方からすると、分かりずらい道路（地形）で中心市街地は、大変だと思

います。狭い道路、一方通行が多すぎる。夜には大型車両が入ってくることが多いです。

国道、三陸道から分かりやすい標識を付けてください。流行りのインバウンドではなく、

国内の旅行者をターゲットにした方が良い。 

● 中心地以外の活性化。 

● 住みやすい環境の一つは道路整備や公園が必要。 

● 老人には不便。休憩所。（カフェ・ミニ公園） 

● 交通の便が悪すぎる。だから行きたいとも思わないし、近よりたくもない。震災が立町再

生のラストチャンスだったのに、１部の住民の反対によりチャンスはつぶれた。いくら小

手先の工事をした所で無駄。３９８号線を４車線化して１９２号線へ抜ける様にするとか。

まずは交通網の整備をしない事には、なにをしても無駄。街作りの話はそれから。 

● 日常生活用品が購入できる場所の充実。医療体制の充実。観光客が市内中心部を回遊でき

るような街づくり。（お土産、観光物品、展示物とか） 

● 震災以前から、すでに”中心市街地”ではなくなっていると思います。”中心市街地”とい

うこだわりを捨てて、現状に合った方向を見据えるべきでは。 

● 昔に比べて商店がかなり減っていて活気がなく感じる。空地等の有効利用があると良いか。 

● 石巻市の歴史や文化がわかりやすく学習でき、地元の人間と県外等から訪ずれる人々が交

流しやすい街であってほしい。 

● 公共交通が遅れていることで、自家用車移動を前提とした交通施設環境整備。 

● 街全体が１つになって協力し合い、外部から石巻に遊びにまた来たくなるように、魅力の

ある街にしてほしい。 

● 車道、歩道の整備。商業施設の集約。盲導犬やセラピー犬が入れる施設を増やす。 

● 町全体の改革が必要。観光客を集客するために、何かに特化した町づくり。 

● これだけの税を投入し中心市街地の活性化は必要なのか。何のために行うのか目的がはっ

きりしない。目的と手段がごっちゃになっていないか。自治システムを早期導入すべき。 

● 中心街で祭りのような催しを行うことで人が集めるようにしては。 

● 河産業・海産業で栄えた等歴史的（大和～）な事柄。災害によりどのようにして土地が変

化して行ったのか等もう少し地元の人でさえ知らない事等あるでしょう。もう少し史跡を

わかりやすく紹介しても良いと思います。金華山の歴史とかも。 

● 大きな道路を作る事。（片道２～３車線） その道路近くへのＪＲ石巻線の移転。おそらく

上記は不可能であるので、現市街地を捨て、上記を満たす新市街地を造成するしかないの

では？これで県内２番目の市としては、あまりにもなさけなく、さびしい。 

● 中心市街地にはあまり魅力が感じられない 中心部だけの街づくりなのでしょうか。地方

の充実も考えてもらいたい。 

● 公共施設の便利性、特に図書館などもっと町の中心にあってほしい。行きやすい場所。 

● 駐輪場（サイクルラソク）の設置。 
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● 立町の魅力がゼロ。もっと立町で買い物、食事をしたいと思うような所になったら良いな

と思う。立町商店街の店主の方々は、まとまっていない。道路だけきれいにしても遠方か

ら来る方々はガッカリしていると思う。イメージが悪い。 

● 駅前の魅力向上。市役所の外壁を塗り直してほしい。駅から出てあのピンク色はいかがな

ものか。 

● 観光目的に来る人を増やす為の街づくり。中心市街地にもっと地域住民が来る対策。来た

いと思いたくなる店舗の設備。中心市街地にもう既にあるお店への支援活動。行事やイベ

ント等を増やす。（コロナ感染しないように注意） 

● 人が行きたくなる魅力ある街。それが何かわかっていたら現在の様にはなっていないはず

で、何か特色を持った街にしなければずっとこのままだろう。 

● 買い物する所がもっとほしい。かわべいなどできても人を呼ぶにはあまり効果がない。 人

がもっと集まるような場、買い物できる所があればマンションなどもあるんだから増えれ

ば嬉しい。 

● 市内の中心分に広いイベントの出来る様な広場があったほうがよいと思います。（駅前の

前のイベント出来る駐車場付ような所あった方がよいと思います。） 

● 月２～３度石巻に帰って来るが、立町の通り中央の商店街の閑散した風景。駅～マンガ館

までの通りに人を呼ばない限りは。 

● 中瀬公園にドッグランとコンサートが出来る会場。 

● 交通機関等（駐車場含）利便性の充実。中心街にオアシス的緑地が欲しい。（買物に行って

も休憩できるスペースがあまりにも少なく、近くの店で用を足してしまう。高齢者、子供

連れには特に必要） 

● 中心市街地にはもちろん賑わいが戻って欲しいが、数年前のポケモンのイベントや大型野

外フェスを思い返しても、お客様を受け入れる余裕は無いように見える。（キャパオーバー）

観光を活性化の一つに加えるなら、今のような外出自粛が度々起こることも承知の上で、

計画を見せてほしい。自分的には駅前には商店街の復活を望んでいた。専門性の高い「こ

こに行けば見つかる」と思える店（例えば合羽橋商店街等）があれば、と思っていたが無

理だろう。ＳＮＳをやっていても「知るきっかけ」がなかなかない。 

● 大きな店だけでなく（個人）小さな店も街並み合わせできて行く事だと思います。昔は石

巻駅から萬画館までの街並み子供どの店にも入ってみたいとワクワクしていた事を思いだ

します 

● 駐車場が少ない。石巻は車社会だと思います。買い物も仕事も通院もすべてに必要です。

大きな駐車場１ヶ所より数が必要。図書館が古くて利用しずらい。臭いも気になります。

場所は良いと思います。 

● 利便性や快適性。今後ますます高齢化していくことを考えると、中心市街地に行けば、ほ

ぼ全てのことが可能となるような、人が集まる居心地のよい街づくりが必要と思います。 

● 活性化の為には人を呼び込む魅力が不可欠。地元商店街の人達の積極的な行動力が必要。

全国的な問題であり、専門家を活用した特色ある街づくりに期待したい。 

● 集客できる文化ホール（コンサートホール）、博物館等の建設。ＪＲ仙石線東北ラインの充

実、複線化。石巻線の本数増。（複数） 

● あまりお金をかけない方がよいと思う。 

● ショッピングセンター、レジャー施設、防犯カメラ、屋台村（食べ歩き）、若い世代が駅か

ら行動出来る範囲にあれば、自動車の利用も減り大気汚染に悩む事なく、又、にぎわいを

とり戻せるのでは。 

● 石ノ森萬画館といしのまき元気いちば以外のメインになるものが必要。萬画館も一度みれ

ば良いかと思う感じ。リピートしようとは思わないので、リピートさせる何かが必要。 

● 財政状況は不明ですが、大手の商業施設を誘致し若い世代が残存しやすい環境を創ってい

かなければ、石巻の人口減少は加速し少子高齢化社会への対策がないまま村化していくと

感じる。 

● 商店街の活性化。観光客向け受けの重要視だけじゃなく市民のための場所。娯楽施設等（若

年層向け）。メインになる観光施設。デパート等のショッピングモール。複合商業施設。 

● 緑いっぱいのくつろげる場所。自然との調和。未来を考えた町づくり。 
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● 魚貝類が豊富でこれを生かし街の活性化をめざすと石巻市長の市のホームページで見たこ

とがありますが、今のネットワークを生かしておらず時代遅れな町だな～と感じる。最低

ラインの行動は行って頂きたい。 

● 道路整備に力を入れて観光ルートを広めてほしい。名振・尾の崎間です。 

● 一方通行が多い。街の中の信号、歩行者優先になっている為車の待ち時間が長い。歩行者

量を調べ改正してほしい。小学生とか歩く時間帯は決まっている。朝の８：３０以降は街

の中は歩く人数は少ないのではないか。 

● 中心という考え方は特にいらない。石巻市全体としての街づくり。 

● 他の地域から来た人が、安心して住みたいと思う様な街づくりを望みます。 

● 清潔感。新鋭さ。多様性。 

● 老舗（店舗 飲食店等）の補助金等による事業継続可能な政策。 

● 緑のある町（川ぞいに桜並き等、夏には涼しい木陰になる）街中にもスーパーが２～３ヶ

所あると便利だと思います。南浜町、日和山等に住む方々は高齢の方も多く毎日使う生活

品食品の買い出しはとても厳しいと思います。できる限り住む人に優しい街造りを願いま

す。（駅前にイオンができましたが） 

● そもそも中心市街地と言っていること自体よろしくない。中心市街地が何か、必要なのか

等々からアンケートは問うて欲しい。お決まりの誘導型質問と考える。市議会で自由議論

した方がよい。（議会でないから傍聴ではなく公開で）アンケートを個人に求めるのは大き

な間違い。市民の代表の市議に討論させること。この分量の回答に半日を費いやす。給料

得ている市民代表はいつ活動するのか。これを実行することで街づくりはひとつのヒント

が出てくる。 

● 何のためのペデストリアンデッキですか。そこに使うお金があるのなら、立町大通り商店

街の景観の整備をして欲しいです。私は実際に商店街の会長さんと話した時に予算が少な

いから通りに花を植えたいけど少しずつしかできないそうです。アーケードが無くなって、

商店街の魅力は落ちました。例えば街路樹にする木を慎重にしなぜこれにするのか、植え

ることのメリット・デメリットは何か選んで植えるとか（イルミネーションもできるかも）。

ただの道路にはしたくないと思っているんだと思うんです。あと、中心市街地ではないけ

ど蛇田の公園。行きたいと思わない。子ども以外のことが考えられていないように思う。 

● 道路が狭く交通機関が不便である。道路交通網の整備。駐車場の整備と無償化。（複数） 

● ”中心市街地”という表記の意を検証したうえで、温故知新の街づくりを望む。 

● このアンケートもですが何をどうしたいのか伝わりにくいです。復興に関しても場所によ

りかたよりが多く住みやすくなった場所、そのままおきざりにされた気分の場所違いがあ

りすぎて自分の住んでいる石巻は好きではありません。街づくりに関しても全く何をして

いるのかわかりません、私の親世代も言っています。色々な地域、世代、石巻市民みんな

の意見を聞いて街づくりをしてもらいたいです。市報や回覧を見てもわからないことはわ

からないです。石巻は市民への発信や報告がなさすぎです。住んでる市民が良い街、楽し

い街、住みやすい街と思えてないのが問題なのではないでしょうか。 

● 石巻にはすばらしい名勝地があります 例えば（日和山公園 サンファン館 萬画館）あ

ちこちに点在してるので足を運ぶのも不便すぎます。近いところで見学出来るように望み

たいです。又その他の伝統行事など重んじて欲しい。 

● 震災後もうすぐ１０年近くもなるので、今現在の姿があたりまえの様に思える様になって

しまってます。ある意味がっかりですね。 

● オフィスビルの増設。 

● 飲食店も商店も寂しくなる一方です。フリーマーケットなんかしたら必らず行きます。つ

いでに野菜や食べ物なんかも売ってお祭りみたいに、中心部でやってほしい。 

● ７の地図で中心市街地と位置づけているが昔のってことではないでしょうか。駅があって

も、市役所、市立病院があってもとても市街地とは考えにくい様子になってる。大胆な発

想の転換を持って将来性のある取り組みが必要と思いますが。 

● 安心して住みつづけられる街づくり並びに住民の声を反映した街づくりをお願いします。 

● 栃木県宇都宮市にあるオリオン通りの様な商店街と歩行者天国。所得水準を高める。イン

フラ整備。働く場所と生活を維持するための現金収入。 
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● 若者が集まる街づくり。月一で若者のグループがバンドやダンスなどを披露できる場。 

● 県内他の沿岸地区では、高台に建物を造っているところが多いと思うのですが、石巻は、

なぜ海に近い地域にお金をかけて、整備をしているのかが、理解できません。防潮堤をつ

くっても津波の被害をうけるリスクが高いことにはかわりがないと思うので、ある程度の

整備までが終わったら、別の分野に財源を当てたり、将来の為に市のお金を貯めることも

重要と思う。 

● 震災後の街づくりには目標というかコンセプトが感じられない。街の歴史を踏まえた大規

模な発想転換が必要ではないのでしょうか。地方の中小都市の伝統的な哲学が感じられる

ような、又、年老いた人々が気がるに集まり一時を過したくなる様なやさしい街づくりを

願っています。 

● 望むものはないです。活性化は必要なのでしょうか？商店街のために多額の費用をかける

のは無駄です。郊外の大型ショッピングセンターがあれば要らないです。商店街は市に頼

りすぎ、人任せです。 

● イベントや市民活動の開催場所を石巻駅から便利な所で２０分～３０分内で行動出来る所

を希望。 

 

８ 観光に関する意識について 

問 44 観光客が石巻に多く訪れるようになることで、あなたの生活に変化があるとしたら、

どのようなことが思い浮かびますか。 

● あまり変わらない。生活に変化はない。（複数） 

● コロナウイルスの影響が不安である。（複数） 

● コロナがふえる。今は観光はやめてほしい。なるべく観光客を減らす体制にした方がよい。 

● 観光客が来ればね。リピーターが少ない。 

● 石巻が好きになり若い人の移住が増える。 

● 空き家が多いのでそれら解決してほしい。 

● 保守的な住民意識が変わる。 

● 世界の情報が入る。 

● ５、６、７は市民の努力が大である。 

● ５、６、７にならないように設計すべき宿泊施設も考えたｆｉｓｈｉｎｇｐａｒｋを整え

たい。今はせっかくの海の恵を拒絶姿勢にある。台無しにした。 

● 交通が渋滞しないような、今より広い道路網を作る。 

● 石巻の観光がぼやけて分からない。 

● 石巻市民であることを誇りに思える。（複数） 

● ゴミが増すだけ。 

問 45 あなたは、市外からあなたの友人や知人が訪ねてきたら、石巻の何をおすすめします

か。 

＜食＞ 

● 地元産のお菓子。ロールストーン。かざみどりのシュークリーム。 

● 家の米や野菜、好きな飲食店。 

● 特になし。（複数） 

● 風景～沿岸整備で。 

● カフェやパン屋。（複数） 

● クジラ料理。 

● からし巻。 

● 昔からの飲食店、まきいし、大王、白謙など。 

● 地元酒造のお酒。（複数） 

● 海、つり、（笹かま）←他県に常に送ってます。おいしいと言われてます。 

● 笹かまぼこ（複数） 

● 牧場ラーメン、木の屋の缶詰。 
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● 海鮮丼、ハモ丼、寿司屋、魚料理、ほや。 

● 美味しいと思う飲食店、良い品がある小売店など、はまぐり堂。 

● 林豆腐店の稲荷の皮（中央一丁目）。 

● 桃生茶。 

● 米（複数）。 

 ＜観光スポット＞ 

● いしのまき元気いちば。（複数） 

● 追分温泉。 

● 牡鹿コバルトライン。（複数） 

● 鮎川方面へドライブ。半島巡り。 

● 綱地島 白浜。（複数） 

● 道の駅 上品の郷。（複数） 

● 日和山。日和山からの海の景観。（複数） 

● 北上川と河港の景色。 

● 斎藤氏（斎藤歴史資料館）庭園。 

● 中瀬・日和山・魚市場。 

● 特に魅力はない。中途半端。いまひとつどこもパッとしない。（複数） 

● 門脇の公園 がんばろう！石巻。（複数） 

● テーマパークとしての田代島。 

● 桃生町脇谷、北上川分流カ所。 

● 伊達藩関係館跡等。 

● 駅から萬画館までのアニメの像をさがす。 

● 酒蔵。 

● 東松島市と共同して、ブルーインパルスＰＲ・航空祭などの規模拡大。 

 ＜自然・景色＞ 

● 十三浜、長浜等海の有名な場所。 

● 牧山公園。（複数） 

● 特になし。（複数） 

● 色々な神社の（鳥屋神社、鳥屋崎神社）展望台など設置しては。 

● 南境のトヤケ山山頂。（複数） 

● 旧観慶丸本店、半島の海。（複数） 

● 鮎川のホエールランドを含む cottu。 

● 総合運動公園、河北追浜川河川運動公園。 

● 南浜公園。 

● 網地島。（複数） 

● 工業港の夜景。 

 ＜その他＞ 

● 牡鹿半島，道の駅。 

● 郷土芸能。（はねこおどり、神楽） 

● 雄勝町羽坂地区から見える金華山と海。 

● 石巻市魚市場 齋太郎食堂。 

● 部分的に考えるのではなく、市民の意識を高める（美意識）。 

● 石巻でおすすめする用な物・場所がない。（複数） 

● 日本製紙。（工場見学させてくれたら面白いのに） 

● 石巻地区は”海の幸”をアピールしているが、質は気仙沼・志津川の方が同値で良質と 

良く言われる。 

● 海釣り。 

● 上品山への車道等、駐車場の整備、景観スポットに！将来夜影等見られ、観光バス等の 

整備をすれば新たな石巻の観光の目玉に、石巻の光、シンボルになるのでは・・・。 

● 復興の進行状況。震災遺構。 

● 石巻の中心部がゴーストタウン状態で恥ずかしく案内なんてできない。  



91 
 

問 46 あなたは、石巻市の観光情報について、ホームページやＳＮＳ等をご覧になったこ

とがありますか。 
● ない。（複数） 

● ある事すら知らない。 

● 新聞や市報等。（複数） 

● パンフレット。 

● 観光マップ。 

● 検索サイトから飛ぶ。 

問 48-1 問 48で「１．はい」を選択した方にお聞きします。そのおもてなしに必要だと思

うことは何ですか。 
● 対人スキル。 

● トイレ。 

● 船、ＢＢＱの用具。 

● 石巻人の気質を変える事。 

● 市民のコミュニケーション力の向上、排他的意識をなくすこと。 

● 他に負けない競争力とプロデュース力。 

● ホスピタリティ。おもてなしの心構え。 

● 交通面での利便性等。 

● 異文化理解。 

● 相互理解力。 

● 活気。 

● 海の幸 食べ物。 

問 48-2 外国人観光客に対して、石巻のどのようなところが魅力・強みになると思います

か。又はどんなものを観光資源として発信していく必要があると思いますか。 

＜食＞ 

● 寿司。仙台牛料理。 

● 特になし。（複数） 

● からし巻。 

● お酒。 

● まきいしのハンバーグ。（複数） 

● 白謙の蒲鉾。 

● 石巻名物の定食。（あれば） 

● 特にないから心を込めた家庭料理。 

● 米。 

● 全て見て食べて欲しい。 

● お茶・缶づめ。加工品 

● 地元民が口にしない物を観光客は食べないと思う。 

＜観光スポット＞ 

● 特になし。（複数） 魅力的な観光スポットがないので退屈で感動すらしないと思う。 

● リボーン会場。 

● ディズニーランドのようなとこがないとハコモノ分散させるより一箇所にまとめる。 

● 牧山、追分温泉。 

● 網地島。 

● 神社、お寺、その他日本的な文化を有する所、稲作作業、畑作業の４体験。 

● 震災遺構。 

● 日和山、南浜公園。（複数） 

● 工場見学。 

● 金華山や田代島に宿泊施設をもっと増やせばいいと思う、キャンプ場でもいい！ 

● 史跡。 
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● 全てです。 

● 石巻魚市場。（複数） 

● 酒蔵。 

＜自然・景観＞ 

● 旭山県立公園の整備アピール。 

● 牡鹿半島全域。 

● 石巻魚市場。 

● 特になし。（複数） 

● 宝ヶ峰歴史資料館。 

● 上品山の展望台の整備。 

● 全て見てもらいたい。 

＜その他＞ 

● 特になし。（複数） 

● 法印神楽。（複数） 

● 渡波タイコ。 

● 魅力がありません、長時間観光出来る場所がない。 

● 鮮魚の捌き方体験、コミュニケーションをとるイベント（ダンス等）。 

● 音楽をはじめ文化面での新しいもの。 

● 地元に伝統文化を推奨する若者がいない。 

● 人柄。 

● 石巻の美しい海、ほやの養殖など。 

● 色々な神社の祭りに子供も参加出来るミコシなど。 

● 三陸道を下りた近くに何かあるといいです。 

● 前谷地小学校伝統太鼓。 

● 川や海・夜の海からのライトアップ・花火など。 

● ホタテ祭り。 

● 地元企業の面白くてかわいいミュージアムが有れば良いと思います。 

● 震災遺構。”つなみ”に関わる事とか場所。津波体験館のような建物があると良いと思う。 

● 震災は大きな出来事だったので観光とは違うのかもしれないが、防災意識を高めたり発信

できる強みになるのではないかと考える。 

● 方言（「んだっちゃ～」など発音がおもしろいものも多く、日本語や文化への興味のきっか

けになれば）。 

● 楽しめる公園、施設が欲しい（水、花、他）。 

● 農産物の古くからの料理方法（お正月料理、お盆のお精進料理、おもち（草もち、ずんだ

もち）、お正月飾り、盆棚などのお盆の習慣。海の幸も山の幸もある石巻地方の料理、特に

海の幸（ホヤ、ホタテ、カキ、ウニ、サンマ、鯨、数多くの水産加工品）。東日本大震災の

災害のありさまと復興の様子の展示をすべて英語表記で、語り部の話の内容も英語バージ

ョンで行う。 

● 日本料理として鯨料理を新たな分野として開拓し、石巻といったら鯨料理という風な他で

はまねできない食文化を発信する。（外国人だけでなく日本人も観光にくるような） 

● （まだ辛いことはあるが）日赤や専修大と協力して、震災関連のフォーラム（できれば外

国語対応）を開催することは意義があると思う。現地視察や医師の講演等を自国のために

石巻に来て現状を見たいと思うのでは。 

● アート、音楽系も割と盛んな方だと思う。開催している時は大きくアピール。 

● 日本人でも外国人でもせっかく来てくれる人に対して、観光といわれる所の整備が出来て

いなければ、見所が何かわからないようでは客は喜びを感じないと思います。その中にみ

やげ物店があったり、その場所の特徴を出せるようにする。 

● 歴史遺産史跡等の整備や宣伝。 

● 海。（なのでそこまでのアクセス強化を！） 

● 寺・神社めぐり。 

● 観光・袖の渡し、一王子、榎本艦隊と土方歳三（毛利家）等の整備が必要では。 
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● はねこ踊りは石巻市公認の踊りとして採用すべき。 

● 全て中途半端で良いところが何もない。自分たちが楽しいと思っていない町なのに外国人

に教えることができない。強みになるものは何一つない。 

● 外国人観光客は、買い物目的以外であれば歴史、自然環境など自国との違いを感じて来る

ことが多いと考える。従って、石巻はポテンシャルが低く対象外になるのでは。 

● 全て見てもらい大いに広めて欲しい関心持って。 

● サンファンバウティスタ号は石巻の宝です。解体される事がものすごく悲しいです。一番

の観光資源であるはずなのに、なんとか、そのままで残す事はできないのでしょうか。何

のためにあれだけの物を作ったのか、伊達政宗の偉業を、復元した人々の偉業を後世にの

こすべきです。 

 

９ 石巻市の環境について 

問 56 あなたが関心のある環境問題を選んでください。 

● 原発の放射能汚染。（複数） 

● 早急な湾岸整備の結果、景観を全ったく破壊してしまった。 

● 再生可能エネルギー活用。（複数） 

● もっとおいしい水がほしい。（複数） 

● 空地の雑草。 

● 川・海に流れているマイクロプラスチックごみのこと。（複数） 

● ハイキングや運転手のポイ捨てをみかけることがあります。 

● 食品に対する「賞味期限」不用の件、「製造年月日」のみで良いと思う。「モッタイナイ」

言葉を使いたい。 

● 明神町、川口町付近の悪臭。 

● ホタルの生息を持続するようにしてほしい。また、場所のアピールをもっと活発に発信し

てほしい。 

● 下水道の整備。 

● 道がせまい、街路樹が少ない。 

● 野良猫が多い。 

● 国道４５号線沿いに住んでいます。早朝からダンプ同士でクラクションを鳴らしていく。

ほぼ毎日で迷惑です！！ 

● ウグイス・ヒバリ・サギの姿が見えなくなった。昭和４０年・５０年頃はよく見ていた。 

● 植林をする事により水害を少しでも防ぐ。 

● 野生動物が増え農作物に被害がある。（複数） 

● 外来植物の増加。 

● 昭和の時代に比べ雪が降らなくなった。 

● 異常気象による水害・災いごと。 

 

 


